



EDITOR JUAN ANTONIO CORREJER

REVISTAS

TOMO V APARTADO 283, GUAYNABO, PUERTO RICO NUM. 98
NO SE PRESTA FUERA DE LA

Guaynabo, Puerto Rico,
lro. al 15 de noviembre de 1968.

.....
..... ELECCIONES COLONIALES
.....

EL 5 DE NOVIEMBRE SE CELEBRARON EN PUERTO RICO ELECCIONES COLONIALES. ULTIMO REFLEJO DEL IMPERIALISMO SOBRE LAS ELECCIONES: SE LLEVARON A CABO TRAS UNA CAMPAÑA ORGANIZADA A ESTILO PUBLICIDAD DE LA AVENIDA MADISON. -LOS CANDIDATOS SE DESVIVIERON POR PARECERSE, HASTA DONDE FUESE HUMANAMENTE POSIBLE, A UN ANUNCIO DE DENTRIFICO.

LOS RESULTADOS ELECTORALES TOMARON POR LO GENERAL POR SORPRESA A LA GRAN MAYORIA DEL PAIS. LUIS FERRE FUE ELECTO A LA GOBERNACION. EL PARTIDO ESTADISTA REPUBLICANO SE DESHIZO. EL PARTIDO NUEVO PROGRESISTA, HIJO DEL PLEBISCITO, ES UN NOMBRE NUEVO PARA EL VIEJO PARTIDO DESHECHO. EL PARTIDO POPULAR PERDIO LAS ELECCIONES CON LOS VOTOS QUE LE QUITO OTRO HIJO DEL PLEBISCITO: EL PARTIDO DEL PUEBLO, LIDEREADO POR SANCHEZ VILELLA. PERO EL PARTIDO DEL PUEBLO NO GANO: LE FACILITO A LUIS FERRE LA ENTRADA A FORTALEZA Y EL DOMINIO DE LA CAMARA BAJA. EL "PIP" VOLVIO A QUEDARSE SIN FRANQUICIA ELECTORAL, -Y ESTO FUE LO UNICO QUE NO SORPRENDIO A NADIE, EXCEPTO A LOS LIDERES DEL "PIP".

LAS ELECCIONES, NO OBSTANTE SU MANIFIESTA FRIVOLIDAD, URGEN MAYOR COMENTARIO. ES INDISPENSABLE ACLARAR CIERTOS GIROS COLONIALISTAS FACILES DE SER TERGIVERSADOS Y DE PRESTARSE A MAS CONFUSION DE LA YA EXISTENTE.

..... PRIMERO: VEAMOS LA MANOSEADA CUESTION DEL STATUS. -LA FORMULA COLONIAL LLAMADA ESTADO LIBRE ASOCIADO OBTUVO EL MISMO COPO ELECTORERO DEL REGIMEN DE PARTIDO UNICO QUE HABIA VENIDO SIRVIENDO DE PANTALLA ELECTORAL AL IMPERIALISMO DESDE QUE EN 1944 (SU TRIUNFO DE 1940 HABIA SIDO MUY PRECARIO) SE CONSOLIDO EL PARTIDO POPULAR DEMOCRATICO. QUIEN LO DUDE, SUME A LOS 353 MIL Y PICO DE VOTOS DEL PPD LOS 87 MIL Y PICO DEL PARTIDO DEL PUEBLO Y OBTENDRA LA CIFRA YA TRADICIONAL DE LAS VICTORIAS DE MUÑOZ MARIN.

LA LLAMADA "ESTADIDAD" (RIDICULO INTENTO DE CONVERTIR A PUERTO RICO EN UN NUEVO Hawaii o una nueva Alaska) volvió a ser humillada por el autonomismo marinista-Vilellista. El titulado Partido Nuevo Progresista es el recipiente de la matrícula del viejo Partido Estadista Republicano, del que nada quedó en las pasadas urnas electorales. Es un partido de minoría -substantivamente la misma minoría que fue anteriormente frente al Partido Popular Democrático, ahora frente a los votos estadolibristas de la ecuación Partido Popular Democrático--Partido del Pueblo. De manera que, mayoritario en las elecciones el colonial status de Estado Libre Asocia-

do, los dos partidos que lo representan quedan en minoría dado el hecho de que el segundo es (eco del plebiscito) una substancial división del primero.

REALMENTE, ¿QUE HA OCURRIDO? ES, PARA ENTENDER LAS COSAS, NECESARIO REMONTARNOS A las elecciones de 1964. Al comentar los resultados electorales de entonces señalamos que lo significativo de estos radicaba en el propósito político escondido en el retiro de Muñoz Marín de la gobernación colonial. Escribimos entonces que en Puerto Rico se estableció un régimen de Partido único a partir de las elecciones de 1944; y aclaramos que régimen de partido único no es exclusivamente uno en el que participa un solo partido. Científicamente, la acepción es más amplia. Régimen de partido único es también aquél en el que la candidatura equivale a la elección. Tal ocurrió en Puerto Rico, siguiéndose el modelo de México, en donde la pluralidad de partidos participantes en las elecciones no invalida su carácter de régimen de partido único, pues la candidatura del Partido Revolucionario Institucional equivale, elección tras elección, al triunfo de su candidatura.

TAL REGIMEN DE PARTIDO UNICO SIRVIO TAN BIEN A LOS INTERESES IMPERIALISTAS EN Puerto Rico que Washington se sintió en la necesidad de ponerlo a prueba cuando aún podía disponer de Muñoz Marín para enjugar una crisis en caso de que la crisis surgiera. Para hacer la prueba era necesario despersonalizar la gobernación. De ahí surgió la candidatura de Sánchez Vilella, impuesta por Muñoz Marín.

APENAS SE SENTO EN PALACIO EL NUEVO GOBERNADOR SE INICIO EL PROCESO DE DIVISION DEL Partido Popular Democrático. El cisma empezó por donde siempre empiezan las divisiones en los partidos burocráticos: por nombramientos, por puestos públicos. Y un incidente amoroso sirvió para, por un lado, nimbar de romanticismo la rebeldía del burócrata, y, del otro, poner a darse moralistas golpes de pecho a los burócratas de la acera de enfrente. ¡Daba risa! Pero el recuerdo de Puerto Rico nos hacía fruncir el ceño!

ASI FUE CARGANDOSE DE SUBJETIVIDAD EL OBJETIVO DELIBERADO Y DIRIGIDO HACIA LA División del Partido Popular.

¿ESTARIA MUÑOZ MARIN PARTICIPANDO CONSCIENTEMENTE EN ESA TRAMA?

¡EL DIABLO LO SABE!

PERO QUIEN SABE.

LO QUE SI SABEMOS ES QUE ESTUVO CONSCIENTEMENTE ENVUELTO EN LA TRAMA PARA DESTRUIR el viejo Partido Estadista Republicano y en la organización del Partido Nuevo Progresista.

VAMOS A DAR UN SALTO ATRAS CASI UNA DOCEVA DE AÑOS.

MUÑOZ IBA EN PLENO ASCENSO DE SU PRESTIGIO EN WASHINGTON, ONDA barométrica imperialista-colonial que alcanzaría su cúspide en los días de la administración Kennedy.

FUE ENTONCES QUE SE ESTUDIO POR PRIMERA VEZ A FONDO EL ESTABLECIMIENTO, en un futuro indefinido, de un régimen de sucesión bi-partita en el que ambos partidos fuesen de carácter estado-librista. Para explicarse por qué se pospuso tanto tiempo la substitución del régimen de partido único por éste, tan norteamericano, de la sucesión bipartita, hay que tener en cuenta dos cuestiones básicas: (1) le fue tan bien al capital monopolista yanqui con su régimen de partido único, que ahora, cuando cesa, los puertorriqueños han sido despojados de casi el 90 por ciento de su economía. (2) La Revolución Cubana, que en su momento de máximo ascenso (octubre de 1962) produjo la crisis militar más insigne de la historia moderna.

Ante la situación creada por la decisión revolucionaria cubana de no dejarse intimidar en ese momento por el chantaje atómico yanqui, ¿cómo habría Washington de crear el más mínimo desequilibrio de sus fuerzas en un Puerto Rico colonial que (en ese mismo año de 1962) en marzo de ese mismo año, había dispuesto por primera vez en su historia del siglo XX con armas bastantes para iniciar una verdadera lucha armada por la independencia, como quedó probado al descubrir la policía el famoso arsenal ocupado en las cuevillas del Barrio Frontón de Ciales?

PERO AHORA LA SITUACION INTERNACIONAL HA CAMBIADO. KRUSCHEV RECULO en lo de Cuba. De la reculada fue a parar, sin cambiar de dirección, hasta el basurero de la historia. Una sucesión a Kruschev, más débil que él ante Estados Unidos, norma la política soviética, y hace, por necesidad, más débil la situación del independentismo puertorriqueño. Y la de la Revolución Cubana. Apoderados de casi el noventa (y quizás sin el casi) por ciento de nuestra economía, los monopolios yanquis se sienten lo bastante seguros para que sus estrategias remoldeen funcionalmente su política para Puerto Rico.

SE VA ENTONCES A PONER EN PRACTICA LO ACORDADO DOCE AÑOS ANTES. Y AHI SE DECRETA LA MUERTE DEL VIEJO PARTIDO ESTADISTA. SU SENTENCIA QUEDA DICTADA CUANDO NO CONCURRE AL PLEBISCITO. ¿COMO ES POSIBLE? ;YANKISTAS DESOBEDECIENDO EL DIKTAK YANKI! ;QUIEN HA VISTO! LA CONSECUENCIA INMEDIATA ES LA ORGANIZACION DE LAS FUERZAS ESTADISTAS EN UN PARTIDO NUEVO...¿PROGRESISTA? " ;PROGRESISTA!"

EL TRUCO QUE HABRIAN DE USAR ESTOS TRANSFORMISTAS COLONIALES NADA TIENE de nuevo. La última vez que se usó, con éxito sin precedente, fue en la preparación y organización del propio Partido Popular Democrático. Sólo que en este caso el truco era la independencia. ;Independencia! ;También en tu nombre, cuantos crímenes se cometen! Y con el cebo de la independencia, para ir la descartando progresivamente, hasta eliminarla totalmente del partido, se preparó la masa y se organizó el Partido Popular.

AHORA SERIA LA ESTADOIDAD LA QUE SERVIRIA DE TRUCO A LOS TRANSFORMISTAS, PARA IRLA DESCARTANDO PROGRESIVAMENTE, EN EL PROGRESISTA PARTIDO NUEVO. ASI COMO HACE 38 AÑOS MUÑOZ, ACATANDO A WASHINGTON, EMPEZO DECLARANDO QUE LA INDEPENDENCIA NO ESTABA EN ISSUE, ASI, YA ANTES DE LAS ELECCIONES, FERRE, EL PROGRESISTA NUEVO DEL ESTADO LIBRE ASOCIADO, COMIENZA A DESCARTAR LA ESTADIDAD. MUÑOZ Y FERRE SE PUEDEN MIRAR CARA A CARA, Y EN BUEN LATIN DE BARRANQUITAS, GRITARSE: ;ARCADES AMBO! ;AH! ;SI PUDIERAMOS ESCRIBIR AQUI COMO SE DICE ESTE LATINAJA ... EN LATIN DE JUANA MATOS!

LO QUE NO PODEMOS CREER ES QUE MUÑOZ TOMARA CONSCIENCIA DE LA HUMILLACION que lo esperaba. Construir el nuevo partido de sucesión estado-librista., santo y bueno. ¿Pero con él derrotado?

¿ESCAPO A MUÑOZ QUE LA DERROTA PODIA VENIRLE POR UNA DIVISION EN EL PARTIDO POPULAR? Era, para él, evidente, que no había reorganización posible de las huestes estadoistas que pudiera romper su cifra electoral, maquinista y bien pagada. ¿Es verdad que subestimó a Sánchez Vilella? Todo lo que antes dijimos lo escribimos en un tono de absoluta certeza. Certeza de información. Certeza de juicio. Pero hasta aquí llegamos. Muñoz jamás tuvo, en su vida pasada, una política que no fuese la de Washington. ¿Acató esa política hasta exponerse a perder unas elecciones? ;El diablo sabe!

¿VEREMOS EN LOS PROXIMOS AÑOS, REPETIRSE DESDE EL PARTIDO POPULAR AL PARTIDO DEL PUEBLO, un proceso de vaciamiento como el ocurrido del Partido Estadista Republicano al Partido Nuevo Progresista?

DICEN QUE NADIE ES PROFETA EN SU PUEBLO. PERO EL CEMENTO HA PROBADO QUE SI LO ES.

AHORA FALTA POR VERSE HASTA DONDE PUEDE CEGAR A UN PUEBLO EL HUMO DE UNA PIPA.

REFUGIANDONOS EN EL EVANGELIO, SEGUN FANON, UNA COSA SABEMOS. NOSOTROS somos los últimos, y "los últimos serán los primeros, cuando se abran paso a tiros."

.....
..... MUERE EN LA HABANA LUIS MANUEL O'NEILL. ES ENTERRADO EN PUERTO RICO
.....

EL MIERCOLES PASADO ENTERRAMOS EN EL CEMENTERIO DE SAN JUAN A LUIS MANUEL O'NEILL ROSARIO, EX-PRESIDENTE INTERINO DEL PARTIDO NACIONALISTA EN DIAS MUY PENOSOS; QUIEN ESTUVIERA CASADO CON ROSA EMILIA ALBIZU MENESES, HIJA MAYOR DE ALBIZU CAMPOS; Y QUIEN RESIDIERA EN CUBA DURANTE LOS ULTIMOS SEIS O SIETE AÑOS. O'NEILL REGRESARIA A PUERTO RICO DEFINITIVAMENTE EN DICIEMBRE PROXIMO. HABIA NACIDO EN EL BARRIO GUARAGUAO, DE ESTE GUAYNABO QUERIDO NUESTRO, HACE UNOS CUARENTA AÑOS.

COMO RESISTENTE AL SERVICIO MILITAR OBLIGATORIO CUMPLIO SENTENCIA DE PRISION en Tallahassee, Florida, USA. Y apenas regresado de su confinamiento y exilio, se vió nuevamente buscado por la policia al colapsar la insurrección nacionalista de 1950. Escondido, logro salir del país y refugiarse en Cuba. De allí pasó a México, en donde su presencia ocasionó un hecho muy positivo y totalmente desconocido en Puerto Rico. La influencia del ilustre general Cárdenas, todavía muy poderosa en México, logró que se le reconociera estatuto legal de exilado político. Para Estados Unidos, cuyo atraso y crueldad en relación al delito político es tradicional, esto representaba una derrota y un agravio.

FUE EN MEXICO QUE SE CASO CON ROSITA ALBIZU. CASADO, REGRESO A PUERTO RICO. Muñoz había declarado la Operación Serenidad y O'Neill, arrestado a su regreso, fue liberado. Asumió entonces interinamente la presidencia del Partido Nacionalista que la prisión de su ilustre suegro dejara vacante.

Y FUE COMO PRESIDENTE INTERINO DE SU PARTIDO, EN SEPTIEMBRE DE 1961, que O'Neill se negó rotundamente a subscribir una protesta contra el sabotaje a siete grandes comercios yankis, que de haberla él firmado conjuntamente con los dirigentes de todas las organizaciones independentistas menos aquella no invitada de la cual era Secretario General el firmante de esta nota, habría comstituido un acto flagrante de choteo. Los dos proponentes se fueron a la porra, con el rabo metido entre las piernas, vacías de por medio.

NUESTRO PESAME AL PARTIDO NACIONALISTA Y A TODOS SUS FAMILIARES, MUY ESPECIALMENTE A NUESTROS QUERIDOS MERIN Y PAQUITO.

¡INDEPENDENCIA DE PIE!

¡INDEPENDENCIA Y SOCIALISMO!

Juan Antón
Corretjer